

consejo: conviene adentrarse en la lectura de este libro con el corazón muy abierto, porque abre muchas posibilidades de entrega a Dios y a los hermanos.

Marcos Peña Timón

100 FUENTES MENDIOLA, A., *La amistad. Un tesoro por descubrir*, ED. PALABRA, Madrid 2012, 283 pp.

Desde el prólogo se percibe el propósito del autor: un proyecto que mueva a conjugar las aportaciones sobre la amistad tanto desde la perspectiva antropológica, sapiencial y filosófica, como desde la ejemplaridad incitativa cristológica y la iluminación bíblico-teológica. En dos partes de tres capítulos cada una, se pretende persuadir e incitar a la amistad, sugiriendo actitudes y disposiciones para la gracia, el don, la virtud y la alegría de la amistad. Estimamos gran acierto que se desgranen las virtualidades de la amistad en conjunción con la fe, la esperanza y el amor; en relación con la justicia, la magnanimidad y la generosidad; en sintonía con la lealtad, la confianza, la verdad y la intimidad; en comunión con la fidelidad, la comprensión, la nobleza de corazón y la mirada trascendida y trascendente que lleva, impulsa hacia Dios, a Jesús y al Espíritu que es siempre don de comunión y encuentro amoroso, perdurable y gratificante. Un libro bellamente escrito. Con lenguaje sencillo y amable. Un libro sobre un tema, la amistad, que ni es ni puede ser indiferente a nadie; pero que por ser un tesoro, interesa y apasiona irlo descubriendo y cultivando con inquietud serena de por vida. El lector, al hilo de esta exposición, sintonizará, empatizará y cordializará con las exigencias y las virtualidades de la amistad verdadera y de la verdadera amistad. Un libro que habla al corazón e ilumina la mente.

Herminio de la Red Vega

101 GUERRA SIERRA, A., *Hombres de ciencia, hombres de fe*, ED. RIALP, Madrid 2011, 236 pp.

En los últimos tiempos se han publicado varias obras que se centran en la relación ciencia y fe. El libro del biólogo Ángel Guerra Sierra expone esta idea,

con la particularidad de hacer buena defensa de su compatibilidad y sintonía a través de la labor científica de un buen número de conocidos e ilustres maestros que lograron una extraordinaria complementariedad entre su fe y sus decisivos descubrimientos. La elección de estos grandes científicos obedece a su “coherencia y sensatez”. Dos cualidades, por otro lado, necesarias para afrontar el diálogo contemporáneo entre razón y fe. Sus vidas, investigaciones, descubrimientos y testimonios dan prueba de ello y ocupan los ocho capítulos del libro. En el primer capítulo se aborda el origen del universo y la estructura de la materia, con la aportación del sacerdote Georges Henri Lemaître y del jesuita Roger Bosovich. En el segundo, se trata la correcta comprensión e interpretación de los textos de la Biblia, con la autoridad científica de Nicolás Steno y el trabajo exegético del dominico Lagrange. El tercer capítulo trata de la dignidad de la persona humana: con John Eccles y su juicio sobre el hombre; los experimentos con las plantas del monje agustino Mendel y la valentía científica de Jérôme Lejeune. En el cuarto capítulo se expone lo que la ciencia debe al cristianismo. Como bien dice el autor, “en la Iglesia no todo fue oscuridad ni mediocridades”. Ejemplo de ello fueron: San Alberto Magno, Santa Hildegarda de Bingen, nueva Doctora de la Iglesia y Nicolás de Cusa. Todos ellos grandes pioneros que no han sido valorados convenientemente. También los investigadores eminentes: el sacerdote naturalista Celestino Mutis, el “padre de la Patología”, Giovanni Battista Morgagni y el fundador de la Biología experimental Lazzaro Spallanzani. En el quinto capítulo se centra en los valores de la ciencia. Se presenta el trabajo y testimonio de María Gaetana Agnesi, Louis Pasteur, José María Albareda Herrera, Eduardo Ortiz de Landázuri, José Gregorio Hernández Cisneros y Rosalyn Sussman Yalow. En el sexto capítulo el autor afronta la cuestión de hallar una explicación plausible a las supuestas limitaciones del mundo creado, es decir, “los horrores” de la naturaleza. En este sentido, la obra de Antonio Gaudí ha constituido una fecunda fuente de inspiración para muchas personas de forma positiva. En el séptimo capítulo se hace una breve descripción de los conflictos pesqueros del siglo XVIII en España y el comienzo de la protección de los recursos marinos renovables a cargo de Fray Martín Sarmiento. El libro termina con un breve epílogo donde el autor prueba que si estos eminentes hombres de ciencia supieron converger ciencia y fe en sus investigaciones, la relación entre fe y ciencia es posible a distintos niveles. Esta es la originalidad que el lector podrá encon-

trarse en las páginas de este libro, además de una abundante bibliografía y su correspondiente índice analítico.

Juan Carlos Gutiérrez

RADCLIFFE, T., *Ser cristianos en el siglo XXI. Una espiritualidad para nuestro tiempo*, ED. SAL TERRAE, Santander 2011, 295 pp.

El autor de este interesante libro es el P. Timothy Radcliffe, ciudadano inglés y religioso dominico. Su enorme bagaje cultural y teológico, no en vano ha sido profesor de Sagrada Escritura, le capacitan para comunicar sus ideas a un mundo tan complicado como es el actual del s. XXI. Como buen dominico trata de poner en práctica el lema de su orden la *veritas*, la verdad, y también como hombre contemplativo el otro principio de la orden que es *contemplata aliis tradere*. Entregar a los otros las cosas que uno medita. Adornan al P. Timoteo otras muchas cualidades: pertenecer a una familia numerosa y que personalmente se verá más enriquecida al formar parte después de una orden religiosa, la Orden de Predicadores. Tiene, además, otra característica importante: el buen humor inglés que da gracia y vida a sus escritos, que tiene muchos y muy útiles, tales entre otros, como *Qué sentido tiene ser cristiano*, publicado en 2007 con el que obtuvo el premio Michael Ramsey por ser la mejor obra teológica de su tiempo. El libro que nos ocupa, bastante voluminoso, es el resultado de una colección de charlas y conferencias que durante su vida de Maestro General de la Orden va impartiendo por diversos lugares del planeta en su largo y continuo recorrido. Está dividido en tres partes. La primera trata de la palabra de Dios en un mundo globalizado, la segunda: vida religiosa y sacerdocio signos del mundo, y la tercera: predicar hoy una conversación con la comunidad. Cada una de ellas se complementan con una serie más o menos numerosa de charlas impartidas ante muy variados y diversos auditorios. En todas ellas trata de evitar dos grandes tentaciones: encerrarnos en nosotros mismos y estar contentos con lo que somos, o por el contrario cruzarnos de brazos y dejarnos engullir por la cultura trivial de los tiempos. Hay que lanzarse ante los